


117 (26634)   //  Четверг, 14 декабря 20172

 СТАНЬ ВОЛШЕБНИКОМ! Стартовала 
благотворительная акция «Рождество для всех 
и для каждого». Она проходит по инициативе 
губернатора Амана Тулеева с 2010 года. Ее 
цель – сделать новогодние подарки детям из 
интернатных учреждений, многодетных приемных 
и опекунских семей на Новый год и Рождество, 
а также привлечь наибольшее количество 
кузбассовцев к благотворительности. Так, уже 

сейчас в 75 гипермаркетах и универсамах городов 
и районов региона установлены елки, которые 
украшены открытками с детскими пожеланиями. 
Покупатели могут выбрать понравившуюся 
им открытку, купить подарок и опустить его 
в специальную рождественскую корзину, 
установленную там же. Волонтёры передадут все 
подарки адресатам.  
Фото Федора Баранова.
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Как напомнила замести-
тель губернатора по вопро-
сам образования и культуры 
Елена Пахомова, в Кузбассе 
полностью закрыта очередь 
в детские сады для детей 
трех-семи лет. «Этого уда-
лось достичь во многом бла-
годаря федеральной про-
грамме, которая стартовала 
в 2013 году по инициати-
ве президента, – отметила 
она. – Вопрос строитель-
ства детских садов находит-
ся под личным контролем 
губернатора Амана Туле-
ева. Поэтому региону уда-
лось выполнить поручение 
президента в кратчайшие 
сроки. С 2015 года в Кузбас-
се решается новая задача – 
устройство детей ясельного 
возраста от двух месяцев до 
трех лет».

Сегодня в очереди в сады 
стоят 4620 маленьких куз-
бассовцев. В первую очередь 
это жители крупных горо-
дов, подчеркнула замгубер-
натора. Так, в Рудничном 
районе таких детей около 
тысячи. 95% жителей но-
вых микрорайонов на Раду-
ге нуждаются в дошкольном 
образовании. С открыти-
ем «Планеты детства» в сад 
впервые пойдут сто детей 
до трёх лет (здесь четыре 

ясельные группы). Таким 
образом, актуальная по-
требность по всему городу 
сократится на 36%, поясни-
ли в городском управлении 
образования.

Для детей трех-семи лет 
в саду восемь групп на 180 
человек. Часть из них пере-
вели сюда из садов других 
районов. Большинство – 
жители Рудничного. «Око-
ло 20% родителей не поеха-
ли в детсады Центрального 
и Ленинского района, ко-
торые мы им предлагали, 
они просто дожидались от-
крытия этого сада, – отме-
чает заведующая отделом 
дошкольного образования 
управления образования 
Людмила Ставила. – Из 
подъезда дома в ворота дет-
ского сада – это самый оп-
тимальный вариант».

Детские сады и школы 
шаговой доступности стро-
ятся и в других городах ре-
гиона – там, где возводятся 
новые жилые кварталы. Так, 
в программу Минстроя на-
ряду с городом Кемерово 
(еще один новый сад по ней 
сдадут в 2018 году в Завод-
ском районе) попал Анже-
ро-Судженск, где с участием 
федеральных средств возве-
ли сад на 150 мест в микро-
районе Восточный. 

Ольга Смирнова.

«Планета детства» 
заселена

 «Планета детства» – одиннадцатый кемеровский 
детсад, построенный по типовому проекту.  
Фото Сергея Гавриленко.

Аман Тулеев встретился с 
детьми сотрудников органов 
безопасности.

20 декабря Россия отметит 
100-летие органов государствен-
ной безопасности. А сейчас на 
встречу были приглашены дети 
силовиков, добившиеся успехов в 
учебе, общественной жизни, твор-
честве, спорте.

Губернатор подчеркнул, что со-
трудники органов безопасности 
всегда твердо стояли и стоят на 
страже государства Российского, 
наших национальных интересов, 
отстаивают суверенитет и целост-
ность нашей страны, обеспечива-
ют спокойную жизнь наших людей.

«Вы должны осознавать, в каких 
сложнейших условиях приходится 

работать вашим родителям, какие 
колоссальные усилия они прикла-
дывают, чтобы сохранить безопас-
ность каждого из нас! Вы должны 
это понимать и гордиться своими 
родителями, брать с них пример!» 

– подчеркнул губернатор.
Аман Тулеев отметил, что при-

сутствующие на встрече молодые 
люди уже сейчас смело берутся за 
сложные задачи и достигают ощу-
тимых результатов в самых раз-
ных областях.

Так, София Данько, ученица 
четвёртого класса из города Ке-
мерово, с четырёх лет занимает-
ся хореографией, сейчас танцу-
ет в коллективе «Дебют». В этом 
году он завоевал две победы: пер-
вое место в районном конкурсе 
детского творчества в Кемерове 

и первое место в номинации «На-
родно-стилизованный танец» в 
престижном международном кон-
курсе «Танцующий мир» в Санкт-
Петербурге.

Артём Ананьин, ученик де-
вятого класса из Новокузнецка 

– лучший моделист Сибири: два 
года подряд, в 2016 и 2017-м, он 
занимает первое место в сибир-
ском слёте моделистов. А в про-
шлом году завоевал второе место 
во всероссийской выставке стен-
дового моделизма «Клуб масте-
ров» в Москве.

Губернатор вручил ребятам 
областные награды, поздравил 
их с победами, наступающим Но-
вым годом и 100-летием органов 
государственной безопасности.

Пресс-служба АКО.

Сегодня, 14 декабря, сотруд-
ники кемеровской ГАИ прово-
дят массовую проверку води-
телей транспортных средств на 
предмет выявления признаков 
состояния опьянения.

«В определенных местах до-
роги сотрудники ГИБДД будут 
останавливать все транспортные 
средства и оценивать состояние 
каждого водителя. На дороге бу-
дет стоять несколько экипажей, 
и ни один водитель мимо не про-

едет», – отметили в пресс-службе 
городской ГАИ.

При отсутствии признаков опья-
нения (а это запах алкоголя, несо-
ответствующее обстановке пове-
дение и пр.) водителя немедленно 
отпустят. Если же возникнет малей-
шее подозрение, что человек за ру-
лем находится в нетрезвом состоя-
нии, сотрудниками ГИБДД будут 
проводиться действия в соответ-
ствии с законодательством. Води-
телю предложат пройти процедуру 
медицинского освидетельствова-

ния. А при отказе, напомним, на-
ступит та же ответственность, как и 
в случае управления автомобилем 
в нетрезвом виде. За это налагается 
штраф в размере 30 тысяч рублей с 
лишением права управления транс-
портным средством на срок от по-
лутора до двух лет.

Всего с начала текущего года 
сотрудники ГИБДД Кемерова 
привлекли к ответственности за 
данные нарушения более 1900 во-
дителей.

Оксана Юрьева.

К сведению депутатов и избирателей!
22 декабря 2017 года в 10.00 по адресу: Советский про-

спект, 58 (большой зал), состоится шестьдесят четвертая сес-
сия Совета народных депутатов Кемеровской области, на ко-
торой будут рассмотрены следующие проекты законов:

- о внесении изменений в Закон Кемеровской области 
«Об областном бюджете на 2017 год и на плановый период 
2018 и 2019 годов»;

- о внесении изменений в Закон Кемеровской области 
«Об утверждении Территориальной программы государ-
ственных гарантий бесплатного оказания гражданам ме-
дицинской помощи на 2017 год и на плановый период 2018 
и 2019 годов» и другие вопросы.

Трансляция сессии Совета народных депутатов Кеме-
ровской области в режиме реального времени будет орга-
низована на официальном сайте Совета народных депута-
тов Кемеровской области по адресу: www.sndko.ru
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// знай наших!

  Разговор за круглым столом в Российском союзе про-
мышленников и предпринимателей был предметным и 
полезным.

  Слева направо: Александр Лобанов, мастер спорта, Даниил Чу-
маченко, мастер спорта, Юрий Бутрехин, кандидат в мастера спорта, 
Артем Ныч, мастер спорта.

Километры на пути к успеху

// перспектива

Свобода стать богатым

Велосипед – самый по-
нятный, доступный и 
простой вид спортив-
ного транспорта. Но его 

простота заканчиваются тогда, 
когда спорт из любительского 
превращается в профессиональ-
ный. «Сел и поехал» больше 
не является главным принци-
пом езды на велосипеде. На пер-
вый план выходят совсем другие 
вещи. И спортсмены Кемеров-
ской области, судя по количе-
ству заработанных за лето на-
град, точно знают, какие именно.

Воспитанники Кемеровской 
ДЮСШ №3 – Артём Ныч, Дани-
ил Чумаченко, Юрий Бутрехин и 
Александр Лобанов – в этом году 
привезли целую россыпь побед-
ных и призовых медалей с сорев-
нований разного уровня.

В городе Воронеже 23-25 июня 
проходил чемпионат России по ве-
лоспорту-шоссе. Артём Ныч – мо-
лодой гонщик команды Gazprom-
RusVelo и член сборной России 

– завоевал «серебро» чемпиона-
та. Уступил только товарищу по  
команде Александру Порсеву. А 13 

августа в Италии прошла между-
народная однодневная гонка 42nd 
Gran Premio Sportivi di Poggiana-42 
Trofeo Bonin Costruzioni (1.2U), где 
Ныч занял 3-е место.

19-летний Даниил Чумаченко – 
тоже член сборной страны, в июне 
этого года на первом этапе Кубка 
России по велоспорту-шоссе (про-
ходил в Ижевске) в групповой 
гонке на 126,5 километра он взял 
«золото». А в генеральной класси-
фикации Кубка Даниил занял тре-
тье место.

Александр Лобанов завое-
вал «бронзу» в Самаре на первен-
стве России по велоспорту-шоссе 
(олимпийские виды) в групповой 
гонке на 170 километров.

Юрий Бутрехин выиграл гон-
ку с раздельного старта в Уфе на 
первенстве России. Выступая в 
первенстве страны по велоспор-
ту-шоссе (многодневная гонка) в 
городе Тольятти, Юрий стал по-
бедителем многодневки по ге-
неральной классификации (ин-
дивидуальная гонка – 1-е место, 

групповая гонка – 13-е место, 
групповая гонка – 1-е место, груп-
повая гонка – 3-е место). Далее 
были учебно-тренировочные сбо-
ры и участие на первенстве Рос-
сии в станице Брюховецкое. Там в 
индивидуальной гонке Юрий за-
нял второе место, а в завершении 
своего сезона – третье место в го-
роде Анапа на первенстве страны 
(групповая горная гонка). Таким 
образом, Юрий привез домой в Ке-
мерово четыре медали первенства 
России!

Эти победы обеспечили Арте-
му Нычу, Александру Лобанову, 
Даниилу Чумаченко и Юрию Бу-
трехину места в сборной России в 
2018 году.

Но эти медали – не единствен-
ные в их сезонной копилке. Юрию 
Бутрехину в городе Ишим (Тю-
менская область) на первенстве 
Уральского федерального окру-
га, в котором принимали участие 
спортсмены из УФО и СФО, уда-
лось одержать победу в трёх гон-
ках (индивидуальной с раздельно-
го старта 16 км и двух групповых), 
что позволило ему стать победи-
телем всей многодневки. Он так-

же отмечен наградой «активный 
гонщик». Это заслуга и самого 
Юры, и его педагогов – тренеров-
преподавателей Евгения Алексан-
дровича Ершова и Светланы Ни-
колаевны Степановой. Кроме того, 
Ю.Бутрехин стал победителем 
двух дней на первенстве СФО по 
велоспорту-шоссе среди юношей и 
девушек 15-16 лет. «Забрал» пьеде-
стал в Омске на всероссийских со-
ревнованиях 36-й многодневной 
юношеской велосипедной гонки, 
посвящённой Дню Победы. Занял 
второе место на всероссийских со-
ревнованиях по велоспорту-шоссе 
«Мемориал мастера спорта между-
народного класса Н.Анисимова» в 
городе Тольятти.

Финансовая поддержка на уча-
стие в соревнованиях осущест-
влялась за счет региональной 
общественной организации «Фе-
дерация велосипедного спорта Ке-
меровской области» (президент 

– Юрий Викторович Сазонов, ге-
неральный директор – Андрей Ва-
димович Павлов), а также МБУДО 
«Детско-юношеская спортивная 
школа №3» г. Кемерово.

Сергей Иванов.

Народная примета: если какую-либо проблему в го-
сударстве объявляют «национальным приоритетом», – 
скорых сдвигов не жди. Именно потому, что дела давно 
успели зайти в тупик и под откос. Хорошо, что у пра-
вил бывают исключения. В 2009 году, когда после собы-
тий в Пикалево власть наконец-то всерьез подступилась 
к проблеме депрессивных моногородов при больших 
предприятиях, мало кто верил в успех «благого, но без-
надежного» дела. И все же скептики оказались непра-
вы. На сегодня из 319 российских моногородов треть 
имеет вполне устойчивую экономику, остальные по-
степенно преодолевают кризис. Создаются новые аль-
тернативные рабочие места вне предприятий-гигантов, 
красивыми становятся улицы и комфортным – жилье. 
А люди получают надежду на будущее прежде всего по-
тому, что могут создавать его собственными руками – в 
чем государство и бизнес оказывает им максимум под-
держки.

О том, как сделать такое взаимодействие по-
настоящему эффективным, дискутировали участни-
ки круглого стола, прошедшего в стенах Российского 
союза промышленников и предпринимателей. Обсуж-
далась перспективная программа «Комплексное раз-
витие моногородов», которая действует сейчас фак-
тически в ранге национального проекта. По словам 
ее руководителя, зампреда Внешэкономбанка Ири-
ны Макиевой, показатели, запланированные на 2017 
год, будут достигнуты полностью. Это касается созда-
ния рабочих мест (их уже появилось более 200 тысяч), 
привлеченных инвестиций, городского благоустрой-
ства.

В середине 2000-х моногорода выглядели как в филь-
ме ужасов. Сейчас, сообщила Ирина Макиева, в них пол-
ным ходом идет создание комфортной городской среды. 
Почти 800 отдельных проектов в рамках программы «5 
шагов благоустройства повседневности» удалось реа-
лизовать во всех таких поселениях. Это и ремонт цен-
тральных улиц, и реконструкция поликлиник, и соз-
дание детских технопарков или «модных молодежных 
пространств», где можно интересно провести время, и 
многое другое. В 2018 году тысяча юных футболистов 
из моногородов смогут пройти четырехдневные мастер-
классы у легендарных тренеров клуба ЦСКА, а лучшие 

юные спортсмены будут приняты в футбольную Школу 
ЦСКА.

Но важнее всего то, что города избавляют от «моно-
зависимости», дают простор малому бизнесу и инициа-
тиве людей. Это не только дополнительные доходы, но и 
очень серьезный «разворот в головах», считает Макиева. 

Что важно: идеи придумывает не Москва, а «команды» 
самих моногородов, куда входят представители местной 
и региональной властей, активисты-общественники и 
обязательно – градообразующего предприятия. Все они 
при поддержке Фонда развития моногородов прошли 
обучение в БШУ «Сколково» или в РАНХиГС. «Теперь 
глава поселка с населением 800-2000 человек приходит 
в высокие кабинеты не как гость из глухой провинции, а 
как «держатель проекта», – говорит заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по энергетике, председатель 
общественно-делового совета по направлению «Моно-
города» Дмитрий Исламов. К сожалению, замечает он, 
властям некоторых регионов иногда приходится напо-
минать, что помощь моногородам – это поручение пре-
зидента и национальный приоритет. В этом отношении 

пример, по словам Исламова, всегда показывал губерна-
тор Кузбасса Аман Тулеев: поддержку моногородов он 
всегда брал на личный контроль, не дожидаясь указа-
ний из Москвы. Кстати, вспоминает депутат, стоило го-
сударству выделить Кемеровской области 5 миллиардов 
рублей господдержки, как к ним немедленно добавились 
еще 70 млрд вложений от бизнесменов – никто своей вы-
годы не упустил. «Это прекрасная модель развития и 
привлечения инвестиций, – считает Исламов. – То, что 
в России удалось сделать для моногородов, нужно брать 
за образец и на других территориях».

В 61 субъекте РФ сейчас разрабатывают региональ-
ные паспорта программы по моногородам, «сверка ча-
сов» назначена в начале 2018 года. Что же касается ком-
паний-владельцев градообразующих предприятий, то 
они в стороне не остаются тоже. Многие из них, чтобы 
избежать излишней волокиты, сами готовят нужные до-
кументы, помогают моногородам получить финансиро-
вание и вкладывают собственные средства. «Нам здесь 
работать, нам здесь жить» – лозунг общий. Об интерес-
ных и перспективных проектах в ходе круглого стола 
рассказывали представители компаний «СУЭК», «Ме-
таллоинвест», «ЕвразХолдинг», «Северсталь» и др. Сер-
гей Григорьев, зам. генерального директора директор по 
связям и коммуникациям АО «СУЭК», президент фонда 
«СУЭК-РЕГИОНАМ», вспомнив непростые этапы борь-
бы за моногорода, подытожил: наконец-то удалось вы-
работать долгосрочную стратегию на 5-10 лет вперед, 
создавать «мастер-планы», а не просто «латать дыры». К 
делу, считает Григорьев, надо подходить системно, «при-
цельно бить в одну точку», учитывая всё разнообразие 
региональных и ведомственных программ, объединять 
усилия и ресурсы. В 26 моногородах, где присутствует 
угледобывающий холдинг, особенно важными считают 
молодежные проекты, а самыми нужными – «инвести-
ции в наше главное богатство – в людей». 

Той же логикой руководствуются и другие руководи-
тели градообразующих предприятий и отраслей. «Ма-
ховик закрутился, – считает Ирина Макиева. – Горо-
да вошли во вкус и видят результат своих усилий. Надо 
сделать всё, чтобы их проекты стали финансово состоя-
тельными».

Андрей Петров.

Развитие и поддержку моногородов возвели в ранг национального приоритетного проекта

Р
ек

ла
м

а.
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  В президиуме Совета КТПП (справа налево): Вячеслав Петров, 
Татьяна Алексеева, Марина Шавгулидзе.

Занимая оборону
Депутат Госдумы от Кузбас-

са, председатель Совета Кузбас-
ской ТПП Татьяна Алексеева так 
ответила на этот вопрос: «Мы ви-
дим, что сейчас бизнес понемно-
гу начинает выходить из кризиса, 
наблюдаем динамику роста. По-
этому в законотворческом плане 
у нас сейчас должны принимать-
ся очень качественные законы в 
поддержку экономики и бизне-
са. Кто, как не КТПП, может быть 
площадкой на законодательном 
уровне для того, чтобы мы могли 
говорить о качестве законов! Это 
правильно, и такой позиции при-
держивается президент России. 
Мне как депутату Госдумы будет 
очень важна поддержка моего ре-
гиона…»

Если говорить совсем упро-
щенно, принципиальное отличие 
работы КТПП при условии при-
нятия этого документа местными 
парламентариями будет заклю-
чаться в расширении полномочий. 
Ведь в настоящее время эксперты 
торгово-промышленной палаты 
занимают позицию главным об-
разом «оборонительную». То есть 
реагируют на уже принятые реги-
ональные законы в сфере бизне-
са, предлагают парламентариям 
что-то изменить, скорректиро-
вать, убеждают и доказывают. В 
случае же появления названного 
выше документа именно члены 
КТПП смогут непосредственно 
участвовать в разработке зако-
нодательных актов с тем, чтобы 
документ был эффективным для 
всех сторон. Присутствовавший 
на расширенном заседании Сове-
та Кузбасской ТПП депутат реги-
онального парламента Вячеслав 
Петров, представляющий коми-
тет по вопросам предпринима-
тельства и инноваций, обещал 
законопроект «О торгово-про-
мышленной палате в Кемеров-
ской области» поддержать.

Отметим, что в тот же день 
КТПП подписала соглашение о 
сотрудничестве с Ассоциацией 
«Совет муниципальных обра-
зований Кемеровской области». 
Подписи под документом поста-
вили Татьяна Алексеева и пред-
седатель объединения, глава Ле-
нинск-Кузнецкого городского 
округа Вячеслав Телегин. Поми-
мо прочего, в документе указано, 
что экспертов торгово-промыш-
ленной палаты местные власти 
обязуются привлекать «к раз-
работке муниципальных про-
грамм социально-экономиче-

ского развития и нормативных 
правовых актов органов местно-
го самоуправления по вопросам 
развития предпринимательства 
на территории Кемеровской об-
ласти». То есть можно надеяться 
и на конструктивное взаимодей-
ствие с чиновниками на местах. 
А работать действительно есть 
над чем.

Нужен  
системный подход

Руководитель Кузбасской 
ТПП Марина Шавгулидзе кра-
тко охарактеризовала состояние 
бизнес-среды в регионе. Отмети-
ла оживление в промышленно-
сти. Это, конечно, уголь, химия, 
машиностроение. И если в 2015 
году в Кемеровской области на-
считывалась 51 тысяча субъек-
тов предпринимательства, то в 
2017-м налоговые органы фик-
сировали уже 71600 юрлиц. Это 
больше, чем в Томске, Омске, Ре-
спублике Алтай, но меньше, чем 
в Алтайском крае и Новосибир-
ске. Активно у нас развивается 
торговля, ремонт, стройка, опе-
рации с недвижимостью, услуги 
населению.

Тем не менее в национальном 
рейтинге состояния инвестици-
онного климата в субъектах РФ 
(составляет с 2014 года Агент-
ство стратегических инициатив) 
наш регион характеризуется как 
край с «умеренной инвестици-
онной привлекательностью» и 
находится не на лидирующих 

позициях. «Это нас очень беспо-
коит», – призналась Марина Ген-
надьевна. Это тем более странно, 
если учесть, что у нас в послед-
ние годы активно развиваются 
различные институты, призван-
ные облегчить жизнь предпри-
нимателю: работает та же КТПП, 
десятилетие отметил Кузбасский 
технопарк, принимают резиден-
тов ТОСЭР и проч.

Татьяна Алексеева так про-
комментировала ситуацию: «Это 
известные рыночные факто-
ры. То, что мы производим вну-
три страны, из-за скачков ва-
люты нередко делает товар не 
конкурентоспособным. Это одна 
из причин. Возможно, я так мяг-
ко выражаюсь, были просчеты 
в управлении. Этого тоже нель-
зя исключать. Причем я говорю 
об управленческих решениях не 
только на региональном, но и на 
федеральном уровне. Мы спра-
шиваем: кому помогли АСИ, раз-
личные фонды, агентства? Во-
просы ко всем есть. Просто мы 
сейчас находимся в том истори-
ческом периоде, когда создают-
ся своего рода звенья, которые 
должны обозначиться в какую-
то систему. Но пока, к сожалению, 
нет системного отработанного 
стабильного подхода. Например, 
банковский сектор очень тяже-
лый, с кредитованием много во-
просов. Есть вопросы работы с 
контрольно-надзорными орга-
нами. И здесь тоже необходим 
диалог».

Как надеются представители 

Кузбасской ТПП, да, собственно, 
и вообще все предприниматели 
региона, этот диалог (в том числе 
благодаря подписанным недав-
но документам и законодатель-
ным инициативам) принесет ре-
альные результаты. Об этом же 
говорил заместитель губернато-
ра Кемеровской области по инве-
стициям и инновациям Станис-
лав Черданцев, который также 
присутствовал на расширенном 
заседании КТПП. Замгубернато-
ра отметил, что задача перед его 
блоком стоит амбициозная: уже 
в следующем году попасть в топ-
20 регионов национального рей-
тинга состояния инвестиционно-
го климата.

Как пояснил Станислав Алек-
сандрович, шаги в этом направ-
лении предпринимаются уже 
сейчас. Особое внимание власти 
сейчас приковано к развитию 
моногородов и развитию ТОСЭР. 
Сейчас статусом территорий опе-
режающего развития обладают 
Анжеро-Судженск и Юрга. «К 
концу этого года в Анжеро-Суд-
женске у нас будет семь резиден-
тов ТОСЭР, в Юрге – два», – от-
метил Черданцев. На подходе и 
Новокузнецк, где 21 предпри-
ниматель изъявил желание ин-
вестировать в новые проекты в 
том случае, если город получит 
этот статус. Также готовятся до-
кументы по вхождению в число 
ТОСЭР таких городов, как Про-
копьевск и Мыски.

Кроме того, сейчас ведется ра-
бота с главами муниципальных 

образований и территориальны-
ми органами исполнительной 
власти в части межведомствен-
ного взаимодействия. Более того: 
со следующего года эффектив-
ность работы администраций 
муниципалитетов будет оцени-
ваться по 45 показателям, где, 
помимо прочего, значится взаи-
модействие с предприниматель-
ским, экспертным сообществом 
и инвесторами. Личные приемы 
предпринимателей глав терри-
торий со следующего года будут 
проходить постоянно. И, конеч-
но же, изучаются лучшие ре-
гиональные практики, а также 
уделяется внимание взаимодей-
ствию с надзорными ведомства-
ми.

«Крайне важно межведом-
ственное сотрудничество в части 
общения с инвесторами. Ведь се-
годня инвестор параллельно рас-
сматривает 23 площадки для ве-
дения бизнеса», – подчеркнул 
Черданцев. 

Также он сообщил, что до кон-
ца этого года будет запущена вер-
сия регионального инвестици-
онного портала для инвесторов, 
который будет «лучшим в СФО». 
Возлагает Станислав Алексан-
дрович надежды и на инвести-
ционную гостиную губернатора, 
открытую недавно в Горной Шо-
рии. «Это своего рода инвести-
ционная ловушка для возможно-
сти представить наши проекты 
для бизнесменов из других тер-
риторий», – отметил замгубер-
натора. 

В будущем году также плани-
руется открыть в регионе «Точку 
кипения» – это образовательный 
проект, инициированный Агент-
ством стратегических инициа-
тив. Пока еще решается, на какой 
площадке будет работать про-
ект. Но, скорее всего, ею станет 
один из кемеровских вузов. Кро-
ме того, обсуждается вопрос соз-
дания в Кузбассе регионального 
экспортного центра, где акцент 
будет сделан на не сырьевой сек-
тор экономики. По словам Чер-
данцева, эти и другие меры долж-
ны принести результаты. 

Бизнес тоже на это надеяться, 
но скептически улыбается, по-
глядывая в сторону представи-
телей налоговой инспекции. От-
метим, именно работу налоговых 
органов в нашем регионе зача-
стую называют одним из «тормо-
зов» успешного развития пред-
принимательства. Но, по словам 
руководителя Федеральной на-
логовой службы по Кемеровской 
области Любови Аршинцевой, 
если в прошлом году проверки 
проводились в 1% от всего чис-
ла юрлиц, работающих на тер-
ритории региона, то в этом году 

– всего в 0,5% от числа субъектов 
предпринимательства. «По дан-
ным опроса, проведенного среди 
предпринимателей, решивших 
закрыть бизнес, всего 4% связа-
ли это решение с деятельностью 
налоговых органов», – отметила 
она. Тем не менее к диалогу нало-
говики готовы, равно как и дру-
гие надзорные ведомства. И это 
может быть поводом для опти-
мизма.

Наталья Гузева.

Бизнес ждёт диалог
Совет Кузбасской торгово-промышленной  
палаты обратился в областной парламент  
с предложением принять региональный закон 
«О торгово-промышленной палате  
в Кемеровской области». 
В Кузбассе торгово-промышленная палата  
работает не первый год. И члены этого  
объединения принимают активное участие  
в обсуждении различных законопроектов  
областного уровня. Так почему же  
необходимость появления отдельного закона  
о КТПП возникла именно сейчас?

  Местные производители испытывают проблемы с вхождением в торговые сети. «Раньше, когда 
только-только открыли распределительный центр «Магнит», туда пустили некоторых местных про-
изводителей. Сейчас же войти туда просто нереально», – отметил член КТПП, гендиректор компании 
«Астронотус» Денис Романенко. Фото Федора Баранова.
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// военный призыв

 Фото Сергея Гавриленко.

С чего начинается служба
// культура

В областном центре 
завершается VI Меж-
дународный конкурс 
музыкального ис-
кусства «Сибириада». 
Завтра станет извест-
но имя победителя, 
который получит глав-
ную премию в размере 
ста тысяч рублей.

Напомним, этот крупнейший 
конкурс стартовал в Кузбассе  
4 декабря и на десять дней пре-
вратил Кемерово в настоящую 
столицу Музыки.

В нынешнем году на участие 
в конкурсе было подано свы-
ше 1500 заявок. Помимо росси-
ян выразили желание приехать 
на «творческое соревнование» 
представители таких стран, как 
Австрия, Беларусь, Болгария, 
Бразилия, Германия, Грузия, 
Казахстан, Китай, Корея, Литва, 
Молдавия, Монголия, Нигерия, 
Польша, США, Украина, Чехия, 
Чили, Швейцария. К конкурсу 
допускались музыканты разных 
возрастных категорий (самому 
младшему оказалось три с поло-
виной года), участвовать могли 
и профессионалы.

В рамках «Сибириады» в Ке-
меровском государственном ин-
ституте культуры прошли ма-
стер-классы и практикумы, где 
участники конкурса получили 
рекомендации прославленных 
мастеров оперной сцены, спе-
циалистов по эстрадному и на-
родному пению, выдающихся 
исполнителей-инструментали-
стов. Так, большим событием 
для конкурсантов и гостей ста-
ла встреча со звездой мировой 
оперы Марио Диазом, художе-
ственным руководителем Меж-
дународной вокальной студии 
«CANTA». Знаменитый профес-
сор провел в нашем вузе прак-
тикум «Вокальное исполнитель-
ство: школа классического bel 
canto» и помог вокалистам луч-
ше понять стиль бельканто, рас-
крыть возможности голоса и 
увидеть новые перспективы.

Также в Областном центре 
дополнительного образова-
ния детей прошел мастер-класс 
Виктора Владимировича Бакке, 
заслуженного работника куль-
туры Российской Федерации, 
профессора кафедры народно-
певческого искусства Москов-
ского государственного инсти-
тута культуры.

За десять дней конкурса 
жюри определило победителей 
в ряде номинаций, в том числе 
таких как «Инструментальное 
исполнительство: академиче-
ское и эстрадно-джазовое», «Во-
кальное исполнительство: ака-
демическое (солисты, ансамбли, 
хоры)». Но Гран-при будет вру-
чен завтра, его получит участ-
ник, обладающий яркой твор-
ческой индивидуальностью и 
показавший самый высокий 
уровень исполнительского ма-
стерства.

Катерина Спасова.

Кемерово – 
это звучит!

Как только новобранец переступает порог областно-
го сборного пункта в Кемерове, начинается процесс его 
адаптации к армейской среде. Именно от того, насколь-
ко удачно она пройдет, во многом зависит качество даль-

нейшей военной службы молодого человека.

– Мы постоянно совершенствуем работу с призывниками, – говорит 
военный комиссар Кемеровской области Герман Воробьев. – Хочется 
отметить, что чувство страха перед службой в Вооруженных Силах у 
юношей ушло, и сейчас уже можно говорить о конкурсе среди желаю-
щих служить в престижных войсках – специального назначения, ВДВ, 
морской пехоте. Из Кузбасса в этом году направятся служить более 
2500 юношей. 2100 человек уже прибыли к местам службы.

Призывники из Кузбасса служат во всех родах и видах Воору-
женных Сил по всей России – от Калининграда до Владивостока.

Казарменное положение
На областном сборном пункте призывники находятся в течение 

двух-трех дней. За это время им предстоит пройти еще одну меди-
цинскую комиссию, которая окончательно определит их годность 
к военной службе. Если всё нормально, юноша отправляется к ме-
сту службы и ему присваивается первое воинское звание – рядовой.

Даже зимой в казармах сборного пункта тепло и комфортно. Тем-
пература всегда в пределах 19-23 градусов; проветривают казарму 
несколько раз в сутки, когда там нет призывников. В помещениях 
круглосуточное видеонаблюдение. Есть бытовая комната с утюгом, 
нитками, иголками, ножницами и т.п. Если кто-то хочет принять 
душ – пожалуйста, горячая вода течет в любое время суток.

Для верующих предусмотрены молельные комнаты: у христи-
ан – своя, у мусульман – своя.

Голодным не оставят
Многие родители задаются вопросом: нужно ли давать сыну с 

собой запас продуктов, чтобы он не оголодал на казенных харчах? 
«Во время проживания на сборном пункте все призывники обеспе-
чиваются трехразовым горячим питанием в столовой по нормам 
армейского довольствия с элементами шведского стола, – расска-
зал Василий Сергиенко, начальник вещевого и продовольственно-
го отделения областного военкомата. – Ассортимент продуктов, их 
качество и калорийность полностью соответствуют современным 
требованиям, качество приготовления пищи контролируется меди-
цинским персоналом. Так что никаких увесистых пакетов с прови-
зией давать сыну при проводах из дома не нужно – разве что на вся-
кий случай пусть прихватит с собой пару шоколадок или яблок».

В прошлое ушли также алюминиевые бачки на столах с супом 
и кашей для солдат. Сейчас на сборном пункте всё как в обычной 
гражданской столовой: подходишь с подносом к стойке раздачи и 
берешь еду. Причем есть выбор первых, вторых блюд. Словом, го-
лодным никто не останется.

«Кормят вкусно и сытно, жалоб нет», – утверждают сами при-
зывники.

Будь в форме
К концу пребывания на сборном пункте ребята уже обзаведут-

ся персональными электронными картами, где зашифрованы их 
личные данные, и банковскими карточками, на которые будет пе-

речисляться солдатская зарплата (по 2000 руб. ежемесячно).
Накануне отправки новобранцам выдадут так называемую 

«офисную» военную форму для повседневной службы по родам 
войск и по-зимнему оденут в теплые вещи, вручат специальные 
несессеры с необходимыми гигиеническими принадлежностями. 
А перед самой дорогой к месту дислокации части новоиспеченные 
солдаты получат сухие пайки – если, конечно, в пути для них не 
будет предусмотрена горячая кухня.

Удачной службы, ребята!
Владимир Дмитриев.

// кушать подано
Вот типичное меню столовой областного сборного пункта (понятно, что 
каждый день ассортимент блюд разный):
Завтрак. Чахохбили из курицы. Каша гречневая рассыпчатая. Масло ко-
ровье. Яйцо вареное. Сыр. Молоко в индивидуальной упаковке. Сало-
шпик. Хлеб.
Обед. Суп картофельный с горохом. Щи из свежей капусты. Говядина ту-
шеная. Гарнир: макароны откидные или каша гречневая. Масло коровье. 
Карамель. Компот из сухофруктов. Хлеб.
Ужин. Рыба (навага) жареная. Соус белый с овощами. Рагу овощное. 
Плов овощной. Печенье. Масло коровье. Чай. Сахар. Хлеб.
Плюс всегда есть салат-бар (зеленый горошек консервированный, фа-
соль натуральная, икра кабачковая, морковь по-корейски, салат све-
кольный и т. д.).
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Ах, да, познакомимся: Владимир Ива-
нович Огурцов, пенсионер, селекционер, 
семьдесят лет. Первые огородные шаги 
сделал на усадьбе отца, который тоже лю-
бил и природу, и сад, но «безграмотно». 
Главное вкусовое воспоминание от того 
сада – почти сладкий, с легкой кислинкой 
вкус наливных желтых яблочек, полу-
культурки Уральской, практически еже-
годно гарантировавшей урожай.

Уже к восьмому классу наш герой стал 
в семье и главным садоводом, и самым 
главным по прививкам растений, а по-
сле школы уехал в Красноярск учиться 
на агронома-садовода. Потом был вполне 
счастлив, работая по профессии, но ког-
да в семье с рождением двойняшек стало 
трое детей, отправился в шахту: сельским 
хозяйством и в те годы прокормиться 
было крайне сложно.

– Шахта, – рассказывает жена Надеж-
да, – конечно, отвлекала его от садовод-
ства. Когда он пошел в шахту, сказал: «Я 
перестал заниматься любимым делом». 
Для него это была просто трагедия.

Но двадцать лет назад Владимир Ива-
нович стал пенсионером и, соответствен-
но, отвлекаться от любимого дела пере-
стал.

– Да, это отклонение, но хорошее от-
клонение, – радостно «сдает» мужа На-
дежда. – Знаете, он не умеет отдыхать. 
Начинается новый год – мы начнем посев 
косточковых. Черенкование винограда, 
прививки, потом начинает прививать на 
улице… У нас не бывает выходных, я еще 
могу отдыхать, а Володя – нет. Он очень 
любит свою работу, он с каждым деревом 
говорит… У нас есть деревья, на которых 
вырастают по пять-шесть сортов яблок. У 
Володи есть свои сорта яблок, груш, про 
смородину и виноград не говорю, он ими 
много занимается, селекция очень боль-
шая. Новые сорта называем именами вну-
ков: Елизавета, Анастасия, Захар, Вла-
дислав. Есть еще Эвелина, у нее сорта 
пока нет, потому что ей всего год, но бу-
дет, мы слово дали…

Новый сорт, разъясняют и Огурцов, и 
наука, это когда растение – не привитое, а 
выращенное из семечка – из поколения в 
поколение сохраняет родительские каче-
ства, полученные путем селекции и отбо-
ра. На выведение сорта, утверждает, нуж-
но 15-17 лет, но гарантии успеха не даст 
никто.

Впрочем, добавлю от себя, это как и в 
любом другом творчестве: краски, ноты, 
буквы, гибридные сеянцы у всех одина-
ковы, но даже при наличии таланта и ста-
рания шедевры получаются не у всех и не 
всегда…

Знаю счастливую особенность людей 
увлеченных и талантливых: свои успе-
хи и удачи они равняют как минимум по 

равным. Не в их правилах радоваться по-
беде над улиткой, им бы в небо, в журав-
линый или какой иной клин. Вот и среди 
коллег-садоводов, с которыми Владими-
ру Огурцову посчастливилось встречать-
ся, к примеру, абаканский садовод Иван 
Байкалов, попавший со своими сибир-
скими абрикосами в «Книгу рекордов 
России», и опытнейший садовод-селек-
ционер из Саяногорска Валерий Железов. 
Расстояния не помеха: это ведь здорово, 
когда тебя понимают, принимают, уважа-
ют люди, которых уважаешь ты? Кстати, 
увлечение абрикосами, которые Влади-
мир Иванович теперь успешно выращи-
вает на кузбасской земле, прививая хоть 
на терн и терносливу, хоть на сеянцы ди-
кого маньчжурского абрикоса, – корнями 
из тех знакомств…

К весне Владимир Огурцов обычно го-
товит около трех сотен саженцев плодо-
во-ягодных кустарников, яблонь, груш. 
Хранить их приходится в специальном 
погребе и подвальном помещении: так 
легче воевать с мышами. Покупателям 
устраивает настоящий допрос, чтобы по-
рекомендовать под особенности каждого 
отдельно взятого сада или огорода под-
ходящий сорт, который успешно перене-
сет переселение и многие годы будет ра-
довать новых хозяев урожаем.

– Да, – объясняет, – ассортимент под-
бираю согласно микроклимату. А то взяли 
саженцы, потом оказывается – всё погиб-
ло. И вдруг выясняется: вода до июня сто-
ит в огороде! А что ж ты раньше не сказал?! 
Яблоня в таком месте не будет расти, вода 
как дойдет до корней – она начнет засы-
хать… У каждой плодовой культуры своя 
биология. Кто-то солнышко любит, кто-то 
полутень, как жимолость или смородина. 
А косточковым – сливе, вишне, абрикосу – 
солнышко нужно тем более! Да и виноград 
в тени плодоносить не будет!!!

Набрав за многие садовые годы опы-
та и знаний, он готов делиться накоплен-
ным, и такая щедрость, наверное, тоже 
особенность талантливых людей.

Он уверен, что рядом с природой че-

ловек становится добрее, терпеливее, 
мудрее. Переживает, что «сейчас супер-
маркеты напичканы химическими за-
бальзамированными фруктами. Убери 
всю подделку ненатуральную – на при-
лавках ничего и не останется!» Рассказы-
вает – он видел это в Краснодаре – ябло-
невые сады за сезон там обрабатывают 
не менее двух десятков раз химией, ина-
че заедят вредители. Вот они, эти яблоки, 
потом и не темнеют по полгода.

Сам Владимир Иванович стремится к 
минимизации химического воздействия 
на природу в целом и на свой сад в част-
ности: свои деревья обрабатывает лишь 
единожды – от плодожорки, иначе 70 
процентов урожая окажутся червивыми:

– Как сад отцвел, а яблочки вырастут 
с горошину – я опрыскиваю, например, 
карбофосом: 20-30 граммов на 10 литров. 
Фуфанон-2 хорош… Народные средства? 
Это если мало деревьев и есть время для 
экспериментов – начиная от пижмы до 
тысячелистника. А мне некогда…

Спросил про качества, особенно важ-
ные, по его мнению, для хорошего садо-
вода, и он ответил:

– Терпение, потому что с налету ниче-
го не получится. И мозг, конечно, нужно 
включать. Подойти к дереву, подумать, 
правильно ли ты его посадил, на том 
ли месте, интересоваться опытом дру-
гих людей, чтобы было как положено. В 
принципе, всё можно пробовать, но нуж-
но понимать, для чего. Сейчас есть про-
рва журналов, есть компьютер – столько 
возможностей! Интересоваться надо. Но 
это ведь в любом деле так…

Мимо шли люди, округливая глаза на 
огурцовские яблоки, с трудом веря, что 
где-то совсем рядом могут расти эти уди-
вительные плоды. И не очень веря фото-
графиям абрикосов и прочих экзотов.

Огурцов рассказывал о своей жизни, 
радостно делился секретами, то и дело 
в грушево-яблочно-абрикосовую канву 
вплетались и совершенно не садовые ли-
сточки:

– Все говорят: молодо выгляжу, – на-
верное, от сада... Хотя я на горных лы-
жах до сих пор катаюсь. Всю зиму хожу 
в бассейн. А еще сплавляюсь, это в 
Абакане, там брат двоюродный жи-
вет... Летом в Анапу съездил, там дру-
гой двоюродный брат, акваланги свои, 
нанырялся…

И совсем не было странным, что ему, 
как и другим увлеченным и талантливым 
людям, иногда тесновато в их саду.

Но не будь у таких людей в целом, а у 
Владимира Ивановича Огурцова в част-
ности, своего сада – были бы они счаст-
ливыми?

Игорь Алехин.

Самая яблочная  
фамилия
Хорошо, что сейчас двадцать первый век и что слово свое 
он может неназойливо сопроводить не только яблочным 
изобилием (вот оно – на любой вкус, цвет, срок хранения, 
размер), но и фотографиями своего сада с грушами и че-
решнями, фундуком и манчжурским орехом, айвой япон-
ской и калиной крупноплодной, виноградом, абрикосами 
– и так далее, и так далее… Что?! Не растут в Сибири?!  
Но вот вам вкусо- и фотофакты с прокопьевской окраинки, 
где они и выращены на четырнадцати сотках…

 Владимир Огурцов с женой Надеждой. Фото автора.

 У НАС НЕ БЫВАЕТ ВЫХОДНЫХ, Я ЕЩЕ МОГУ ОТДЫХАТЬ, А 
ВОЛОДЯ – НЕТ. ОН ОЧЕНЬ ЛЮБИТ СВОЮ РАБОТУ, ОН С КАЖДЫМ 
ДЕРЕВОМ ГОВОРИТ… У НАС ЕСТЬ ДЕРЕВЬЯ, НА КОТОРЫХ 

ВЫРАСТАЮТ ПО ПЯТЬ-ШЕСТЬ СОРТОВ ЯБЛОК. У ВОЛОДИ ЕСТЬ СВОИ 
СОРТА ЯБЛОК, ГРУШ, ПРО СМОРОДИНУ И ВИНОГРАД НЕ ГОВОРЮ, ОН 
ИМИ МНОГО ЗАНИМАЕТСЯ, СЕЛЕКЦИЯ ОЧЕНЬ БОЛЬШАЯ. НОВЫЕ СОРТА 
НАЗЫВАЕМ ИМЕНАМИ ВНУКОВ: ЕЛИЗАВЕТА, АНАСТАСИЯ, ЗАХАР, 
ВЛАДИСЛАВ. ЕСТЬ ЕЩЕ ЭВЕЛИНА, У НЕЕ СОРТА ПОКА НЕТ, ПОТОМУ ЧТО 
ЕЙ ВСЕГО ГОД, НО БУДЕТ, МЫ СЛОВО ДАЛИ…
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Ёлки, лапы, Дед Мороз!
В Кузбассе пёс много лет поздравлял всех с праздником в паре  
со слепым Дедом Морозом

  Шапка «дежурного» Деда Мороза у Александра Федоровича 
всегда под рукой.

В канун 2018-го (по восточному 
календарю – года Собаки) мы ра-
зыскали самых удивительных но-
вогодних героев. И услышали от 
76-летнего деда Каширина:

– Да, и с нами, Дедами Мороза-
ми, тоже случаются чудеса…

У него перед глазами – суровая 
ночь, беззвездная черная ночь. Но 
его история – история Деда Моро-
за с собакой – добрая и разноцвет-
ная сказка…

Дорога к Новому году
Александра Каширина знает 

весь центральный Новокузнецк. 
Рассказы про слепого и его пса 
передаются из уст в уста… Сколь-
ко раз их останавливали, спра-
шивали на улицах, знакомясь и 
восхищаясь умной собакой! А в 
новогодние дни – после ёлки – 
сколько раз даже самый застен-
чивый школьник, подойдя, гово-
рил:

– Это лечебная собака?
– Конечно! – «погромыхивал» 

мягкий дедморозовский голос в 
ответ.

И, коснувшись теплой шер-
стки «волшебной» собаки, ребе-
нок загадывал желание. И в то, 
что оно сбудется в новом году, ве-
рилось как никогда…

(А «лечебной» собаку прозва-
ли в округе потому, что на экипи-
ровке ее – красные медицинские 
кресты, чтобы и прохожие на 
тротуаре, и водители машин на 
пешеходном переходе видели: со-
бака «медицинская», поводырь.)

– Но то, что я когда-нибудь 
стану Дедом Морозом, и не про-
стым, а с собакой, я, в моем дет-
стве, даже и представить себе не 
мог, – удивляется Каширин. – 
До десяти лет жизнь была, как у 
всех, я видел нормально, любил 
Новый год, любил в Рождество 
«славить» – с ребятами ходить по 
домам, поздравлять и получать 
угощенье…

А в десять лет он пришел из 
Алтая в Кузбасс пешком.

– Мы жили в алтайском селе 
Каменка. Жили тяжело, бедно, 
как все в 1950-х… А прошла зима, 
и мама решила перебраться в Но-
вокузнецк, к её братьям. И вот 
летом мама, я, моя сестра, коро-
ва отправились в путь. Прошли 
пешком 300 километров. Неде-
лю шли. Было трудно, но весе-
ло. Упадешь вечером на теплую 
землю, вместо подушки – трава, 
мать сверху чем-то укроет, ус-
нешь мгновенно от усталости. На 
рассвете проснешься – от щебета 
птиц, и солнышко гладит, и тор-
мошит вместе с мамой: «Пора!»

Те горы, лес, небо, поляны в 
цветах, упрямство коровы, за 
которой глядели они, дети, что-
бы буренка, идя вдоль дороги, в 
топь не попала, – всё это Саша 
старался запомнить. И впечатле-
ния пути откладывались в памя-
ти в мельчайших подробностях. 
Он еще не знал, что это подарок 
судьбы перед тем, как ослепнуть…

– Добрались до места, посе-

лились на окраине Новокузнец-
ка. Дом был на горе, под горой – 
Томь, – продолжает Александр 
Федорович. – Мы зимой катались 
с горы на коньках. А потом при-
думали с мальчишками и сдела-
ли «катушку». В нашем огороде 
полили тропку. Дальше – её про-
должение – пошло по нашему 
двору, а выезд был – через калит-
ку на улицу, в сугроб. И то была 
отличная трасса. Но раз я катил-
ся на санках на животе, и уже вы-
летел во двор, и дальше еду, смо-
трю на полозья, и то ли мысль 
меня отвлекла: «О! Как качусь!» – 
тут и пропустил поворот к калит-
ке. Поднимаю с санок голову – и 
лицом врезаюсь в забор, на всей 
скорости. Боль, кровь, страх, еле 
дополз до избы. Опухоль сразу 
во всё лицо, глаз не видно. Меня 

– к врачу… После удара потом еще 
простудой заболел… И как ни бо-
ролись, как ни оперировали док-
тора, не помогло. Левый глаз бы-
стро ослеп, правый всё терял 
четкость и вот уже видел размы-
то… Но я себя не жалел, верил, 
что всё в жизни получится. Окон-
чил школу, за два года пройдя че-
тыре класса. Окончил курсы ба-
янистов. Устроился на работу в 
цех и стал жить в общежитии.

… А перед Новым годом 20-лет-
ний Саша, стоя в очереди в кас-
су за зарплатой, встретил свою 
судьбу. Блондинка с почти про-

зрачной кожей стояла перед ним. 
И он спросил ее имя. А потом они 
оказались рядом, когда слушали 
(председатель городской орга-
низации ВОС вслух читала, тог-
да не было еще аудиокниг) книж-
ку «Даурия». И после этого Саша 
Лену проводил…

– У Лены было 50 процентов 
зрения, а у меня… Ее прическу, 
лицо, выражение глаз, сидя ря-
дом, не видел. Только размытый 
силуэт… Но я ее увидел каким-то 
внутренним зрением, необъяс-
нимым… И в канун Нового года 
прислал сватов.

Так и шла жизнь – в работе, в 
заботах о семье, в клубной са-
модеятельности. И теперь (из-за 
«новогодней» жены и детей) – с 
еще больше любимым праздни-
ком, Новым годом.

Но в 1970-м, впервые приме-
рив бороду Деда Мороза, Алек-
сандр Федорович и внимания не 
обратил на то, что «морозить» 
начал в год Собаки! Просто при-
ходил в компании, играл на ба-
яне, радуя своих детей и ребя-
тишек друзей. Спустя годы уже 
«морозил» в клубе и был глав-
ным волшебником на 14 празд-
никах. И дальше и до сих пор, 
уже на чем только не играя, даже 
на саксофоне, выступает в этой 
роли – для «своих». И сколько 
за ним Новых годов, уже со сче-
та сбился…

Мечта  
доброго волшебника

А первая «новогодняя» соба-
ка в его жизни появилась в 1993-м. 
Дети, обычно помогавшие слепо-
му отцу ходить по улицам, вырос-
ли. Жена работала.

– Я тоже работал и именно из-за 
работы решил: чтобы стать окон-
чательно самостоятельным, ну-
жен пес-поводырь. Написал заяв-
ление. Подошла очередь. Приехал 
в спецпитомник, подвели меня к 
Дональду, псу-«водолазу», он на 
задние лапы встал, передние мне 
на плечи положил, лицо облизал. 
Принял, как родного… И мы с До-
ней стали не разлей вода… Он вы-
учил в городе маршрутов трид-
цать… Каждое утро мы шли с ним 
на трамвай. Я знал, что битком, 
но опаздывать нельзя. И говорил 
Доне: «Впер-рёд!» Он – в двери; 
раз! – втыкается меж пассажира-
ми. И два! – прижимает меня к лю-
дям… Двери закрываются. Кто-то 
шумит: «Чья собака? И чего ты с 
такой огромной собакой?» Отве-
чаю: «Слонов будут учить слепых 
водить, и со слоном буду ездить…» 
Народ смеется.

С Доней они были везде. На реч-
ке пес однажды Александру Федо-
ровичу, тонувшему, жизнь спас. В 
магазинах Доню все любили. Под-
ходя к кассе первым, он получал 
от продавщиц кусок колбасы или 
булку в подарок. И Каширин, за-
бирая сдачу вслепую, под присмо-
тром пса, всегда знал, что всё вер-
но…

– И вот сначала с Доней мы на-
чали народ поздравлять с Новым 
годом, – улыбается Дед Мороз 
Каширин, вспоминая, как, при-
нарядившись, шли в гости или 
просто заходили в магазин. И он 
говорил: «Здравствуйте!» Пес: 
«Гав!» Дед Мороз: «С Новым го-
дом! С Новым счастьем!» Пес: 
«Гав! Гав!» (с той же интонаци-

ей). Сразу смех, аплодисменты…
…Он и пес были очень счастливы. 

Но через пять лет пса украли. Се-
мья Кашириных, обратившись в 
газеты и на ТВ, умоляла пса найти. 
А самого Александра Федорови-
ча сразил инфаркт. И он, с трудом 
поправившись, думал, что больше 
друга-поводыря у него никогда не 
будет.

Но в 2007-м в том же питомни-
ке получил уже лабрадора – Ульму.

– Ульма не такая громкая, как 
Доня. Наоборот, скромница. Но я 
захотел лабрадора и не ошибся… А 
попросил именно эту породу, по-
тому что узнал тогда историю про 
лабрадора, выведшего слепого хо-
зяина из падавшего здания при тер- 
акте… С Ульмой мы освоили уже 
не только город, но и побольше – 
пригород. И тоже было: по дороге 
на дачу я раз сошел с тропы, заблу-
дился в лесу, крикнул, и Ульма, от-
пущенная, бежавшая по тропин-
ке впереди, вмиг вернулась… И с 
нею мы тоже не раз поздравляли 
всех с Новым годом, – вспоминает 
с грустной нежностью Александр 
Федорович. – И на всех новогод-
них репетициях она – главный 
зритель… Была… Прожила десять 
лет, умерла вот недавно, перед Но-
вым годом…

Кстати, так совпало, что име-
на главных спутников кузбас-
ского Деда Мороза Кашири-
на оказались… как у спутников 
Санты-Клауса! Одного из оленей 
Санты зовут Дондер (в перево-
де «гром»), и он самый активный 
в упряжке и громкий… Пес Доня у 
Деда Мороза Каширина был по ха-
рактеру таким же. И громким.

А ведущего оленя Санты зовут 
Рудольф, именно он всегда спаса-
ет и волшебника на санях, и празд-
ник, при самых трудных обстоя-
тельствах и при самом большом 
тумане, когда не видно даже паль-
цев у лица. И Рудольфу помогает 
сказочный нос-фонарик… А веду-
щего пса Деда Мороза Каширина 
звали Ульма, что переводится, как 
«бессмертная, самая сильная и не 
уступающая никаким обстоятель-
ствам»… И Ульма тоже была слепо-
му хозяину фонариком в городе…

– Я моих собак, самых верных и 
умных, никогда не забуду… Ино-
гда даже кажется, что их души ря-
дом, я словно чувствую, как прыга-
ет Доня. А по утрам, перед тем как 
проснуться, слышу, как дышит 
Ульма, как всегда, рядом, – при-
знается Дед Мороз Каширин.

– А встречая новый год Собаки, 
что попросите у него?

– Конечно, собаку. Поводыря…
Лариса Максименко.

P.S. Как пояснила Ирина Крю-
кова, председатель областной 
организации ВОС, возрастных 
ограничений на получение пса-
поводыря нет. Всё зависит толь-
ко от состояния здоровья Алек-
сандра Федоровича. Если оно и 
дальше позволит иметь рядом 
пса-поводыря, то в питомник бу-
дет отправлено ходатайство «за 
Каширина». И это значит, ново-
годняя мечта сбудется.

  Ульма была вторым верным 
другом и «новогодним» псом 
Деда Мороза Каширина.
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// гармоничное воспитание

Материалы полосы подготовила  Анна Тимощук.

// не пропустите

Лучше гор могут быть  
только… скалы!

– так называется передвижная выставка, от-
крывшаяся на днях в центральной детской 
библиотеке Ленинска-Кузнецкого.

Книги для местных ребятишек предоставлены из фонда Кеме-
ровской областной библиотеки для детей и юношества. Это более 
600 томов, среди которых и новинки современной детской литерату-
ры, и красочные научно-познавательные издания, и переиздания из-
вестных детских книг. Например, главный акцент серии для самых 
маленьких «Любимая мамина книжка» – это оригинальные иллю-
страции. Серия «Вот как это было» ознакомит юных читателей с их 
сверстниками, жившими в другие времена. В героях серии «Ребята с 
нашего двора» многие дети узнают себя, а серия «Классная классика» 
включает в себя книги, которые каждый должен прочитать в детстве.

В центральной детской библиотеке Ленинска-Кузнецкого «Боль-
шое книжное путешествие» продлится три месяца. Следующая пере-
движная выставка – «Континент хороших книг» – поедет по Кузбас-
су в январе 2018 года.

– Скалолазание – это слово бук-
вально означает любой подъем на ска-
лу, любым способом. Если же отвлечь-
ся от лексикологии, то в настоящее 
время скалолазание – это вид спорта 
или активного отдыха, суть которого 

– преодоление участка скалы или ис-
кусственной скалы с использованием 
только силы и способности своего тела.

На тренировке большое внимание 
уделяется общей физической подго-
товке. Лишнего ОФП в скалолазании 
не бывает: чем лучше человек владе-
ет своим телом, тем лучше лазает. Это 
может быть бег, гимнастика, ушу, ба-
скетбол, лыжи. Кстати, помимо до-
полнительных физических трениро-
вок полезными будут также шахматы, 
занятия математикой, музыкой, клас-
сическими и бальными танцами. В 
скалолазании важны ловкость, сила, 
выносливость, гибкость, умение бы-
стро принимать правильные решения. 
Ребята, занимающиеся не первый год, 

значительно отличаются от новичков. 
Конечно же, очень радуют победите-
ли и призеры, но и те, кто старается и 
делает успехи в личном росте, тоже ра-
дуют.

Понятно, что все детки отличают-
ся своими физическими данными, есть 
более спортивные изначально, есть бо-
лее аморфные. Вес, рост, гибкость – всё 
индивидуально. Но каждый может по-
пробовать. Вопрос только в том, что 
ребенок готов сделать, чтобы у него 
получилось.

Основная программа «Скалолаза-
ние» начинается с десяти лет, поэто-
му группы набираются именно с это-
го возраста, но сейчас вид «молодеет» 
и есть возможность приводить де-
тей с четырех лет. Активные, смелые, 
ловкие, целеустремленные, любящие 
спорт – добро пожаловать! Совет роди-
телям: если ребенок заинтересован в 
тренировках, поддерживайте его, даже 
если не всё получается.

На начальном этапе для занятий 
достаточно иметь обычную спортив-
ную одежду и обувь, а далее уже по 
необходимости – мешочек с магнези-
ей, скальники (специальные туфли), 
страховочная система. Цены разные, 
но можно подобрать доступные вари-
анты. Скальники берут чуть меньше 
по размеру, чтобы нога сидела плотно. 
Но для начала вопрос покупки туфель 
можно отложить до четкого понима-
ния ребенком, что ему нравится.

В спортивном скалолазании выез-
ды на природу второстепенны. Чаще 
соревнования проходят на скалодро-
мах в закрытых помещениях, и это се-
рьезная статья расходов для родите-
лей. Здесь дисциплина очень важна, 
так как для достижения результата не-
обходимо сосредоточенно и четко тре-
нироваться. Участие в соревновани-
ях обязательно в спортивных группах, 
которые направлены на результат, а в 
любительском скалолазании – по же-
ланию. Если ребенок хочет, то, конеч-
но, участвует. Перед стартами есть и 
страх, и неуверенность, но тренеры с 
детьми это прорабатывают в разго-
ворах, учат настраиваться на трассу и 
отбрасывать лишние. Мешать в этом 
деле может самоуверенность и спешка, 
которые зачастую приводят к срыву и 
непрохождению трассы.

Интересно, что девочек на заняти-
ях скалолазанием ничуть не меньше 
мальчиков, примерно 40/60, и они аб-
солютно разные. Есть и смелые, и ти-
хие, ловкие и скованные, но все – хо-
рошие. На первых порах мотивация, 
скорее, в недоступности, не везде мож-
но полазать, когда хочется (а здесь 
только и делай, что лазай). А дальше 
уже спортивный интерес, любимое за-
нятие…

кстати
Скалодромы в Кемерове есть в клубах «Скалолаз», 
«Ирбис», «АиСТ», ЦДЮТ, ОблДЭЦ, в городском центре 
по туризму, в школе скалолазания «Еndeavor».
Скалодромы в Новокузнецке: «Эверест» (Ледовый), 
в Лосином, в «ДЮЦ «Орион», «Владегор», ДЮСШ 
«Грань», в Центре по туризму.

Если ваш ребенок – человек творческий, ему опре-
деленно придутся по душе занятия скалолазанием. В 
этом виде спорта очень выражены именно творческая 
и естественная направленности. Дети часто сами вы-
бирают способы прохождения маршрута, учатся при-
нимать решение. Это один из редких видов спорта, 
где одновременно развиваются такие качества, как 
координация, ловкость, логическое и пространствен-
ное мышление, улучшается реакция, появляется ре-
шительность и целеустремленность. Это ли не веская 
причина узнать о скалолазании подробнее? 
А поможет нам в этом кемеровчанин Сергей Ильи-
ных, педагог дополнительного образования, канди-
дат в мастера спорта по скалолазанию.

Починка истории  
с гарантией интереса

17 декабря в 12.00 в Мариин-
ске, в театре «Желтое окошко» 
– спектакль для детей от пяти 
лет «Ремонт одной сказки».

Если сказку долго не пересказывают, не пе-
речитывают, не вспоминают, она приходит в 
негодность, как любая другая ненужная вещь. 
А ненужные вещи, как правило, оказывают-
ся на свалке. Если, конечно, их нельзя почи-
нить. Но интересную сказку починить и мож-
но, и нужно!

Шарик  
в роли Шерлока

В декабре кемеровский музей-
заповедник «Красная Горка» 
приглашает на новогодние 
праздники в исторический 
центр города.

Кроме Деда Мороза и Снегурочки сотруд-
ники музея позвали на «Новогодний детек-
тив» хорошо знакомых и любимых персо-
нажей детских мультфильмов. Домовёнок 
Кузя откроет для ребят сундук с чудесами, а 
пёс Шарик поможет разыскать потерянные 
подарки. В программу праздника входит 
экскурсия по музейным залам, викторины, 
хоровод вокруг ёлки и традиционное зага-
дывание желания у старинного камина. А 
участники «Ёлкиного праздника» услышат 
интересный рассказ о новогодних игрушках 
и предметах зимней одежды, узнают нео-
бычные исторические факты о главном тор-
жестве года.

Записаться на программы  
можно по телефону 
(8-3842) 45-46-46.

// хорошая новость

«Большое  
книжное  
путешествие»
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Выступать,  
нельзя бойкотировать

// Олимпиада-2018

 Кемеровчанка Надежда Сергеева выступала на Олимпиаде-2014 в бобслее, пилотируя 
двухместный экипаж. В нынешнем сезоне экипаж нашей землячки показал пятый результат на 
этапе Кубка мира в Канаде.

 // спринт-новости

Олимпийское собрание единогласно поддержало заявление  
спортсменов России о готовности принять участие в зимних Играх-2018 
в южнокорейском Пхёнчхане (9-25 февраля)

САННЫЙ СПОРТ
Кемеровчанин Степан 
Фёдоров занимает пятое 
место в генеральной 
классификации Кубка 
мира.

В нынешнем сезоне наш 
земляк завоевал «бронзу» 
на этапе турнира в немецком 
Винтерберге и после пяти 
стартов заработал 227 очков. Из 
соотечественников опережает 
Степана Федорова только Семён 
Павличенко (266), замыкающий 
квартет сильнейших саночников 
планеты. На восьмой позиции – 
россиянин Роман Репилов (207), 
показавший третий результат на 
декабрьском этапе Кубка мира в 
канадском Калгари (кузбассовец 

– 13-й).
Павличенко, Фёдоров, 

Репилов – главные кандидаты 
в сборную страны для высту-
пления на зимних Играх-2018 
в южнокорейском Пхёнчхане. В 
соревнованиях мужчин на одно-
местных санях у россиян как раз 
три олимпийские квоты. Кстати, 
наши «сборники» единогласно 
проголосовали за участие в 
Играх в нейтральном статусе.

Заключительный в этом 
году этап Кубка мира пройдёт 
в американском Лейк-Плэсиде 
15-16 декабря.

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Александр Китов вновь 
возглавил тренерский 
штаб новокузнецкой 
команды «Кузнецкие 
медведи», выступающей 
в Молодёжной хоккей-
ной лиге.

Контракт с Алексеем 
Коршковым, который руководил 
коллективом с начала сезона, 
расторгнут из-за плачевных 
турнирных результатов. «Куз-
нецкие медведи» сыграли в 
«регулярке» 34 матча и набрали 
36 очков (разница заброшенных 
и пропущенных шайб: 92-117). 
Новокузнечане занимают три-
надцатую строчку в Восточной 
конференции МХЛ, отставая от 
потенциальной зоны плей-офф 
на 19 баллов. Впрочем, впере-
ди у «медведей» ещё 26 игр и 
не самые призрачные шансы 
на выход в «кубковую» стадию 
чемпионата лиги.

Напомним: Александр Китов 
работал главным тренером 
новокузнецкой «молодёжки» с 
2011 года, и в минувшем сезона 
команда под его руководством 
вышла в полуфинал Кубка Хар-
ламова, заработав бронзовые 
медали. С сентября этого года 
Китов исполнял обязанности 
генерального директора «Ме-
таллурга». Помощники «нового 
старого» главкома – Алексей 
Коледаев, Александр Лукьянов и 
Евгений Штайгер.

Дебют обновленного 
тренерского штаба состоится 
16-17 декабря в домашних 
матчах «Кузнецких медведей» 
с «Сибирскими снайперами» 
(Новосибирск).

Андрей Тарков.

Как уже сообщала наша га-
зета, исполком Международ-
ного олимпийского комитета 
(МОК) 5 декабря временно дис-
квалифицировал Олимпийский 
комитет России (ОКР) и его ру-
ководителя Александра Жуко-
ва. Решение принято по итогам 
работы комиссий организации 
под руководством Дениса Ос-
вальда и Самуэля Шмида, кото-
рые перепроверяли допинг-про-
бы с Олимпиады-2014 в Сочи и 
анализировали информацию о 
возможном государственном 
вмешательстве в российскую 
антидопинговую систему.

Правда, «чистым» отече-
ственным спортсменам разре-
шили выступать в Пхёнчхане 
в нейтральном статусе, то есть 
без использования националь-
ных флага и гимна и в форме с 
надписью OAR (Olympic Athlete 
from Russia) – олимпийский ат-
лет из России. Список россиян 
на зимние Игры утвердит спе-
циальная комиссия МОК.

ОКР должен возместить рас-
ходы МОК на расследования 
антидопинговых нарушений, а 
также сделать взнос в создание 
независимого тестирующего 
органа (ITA) на общую сумму 15 
миллионов долларов.

Горизонты на пути  
в Пхёнчхан

На следующий день после ис-
полкома МОК президент России 
Владимир Путин заявил: «Мы, 
без всякого сомнения, не бу-
дем объявлять никакой блока-
ды, не будем препятствовать на-
шим олимпийцам участвовать в 
Играх. Спортсмены всю жизнь 
готовятся к этим стартам, и для 
них это очень важно».

А в минувший вторник в ОКР 
состоялось ежегодное Олим-
пийское собрание, на кото-
рое пригласили руководителей 
спортивных федераций страны, 
известных тренеров, прослав-
ленных чемпионов, представи-
телей территориальных Олим-
пийских советов, Олимпийских 
академий.

После собрания Алек-
сандр Жуков объявил на пресс-
конференции:

– Все выступавшие были еди-
нодушны: нашим спортсменам 
нужно ехать в Корею и доби-
ваться побед во славу родины. 
В ближайшее время предсто-
ит серьёзное обсуждение цело-
го ряда деталей. МОК сообщил, 
что образовал специальную ра-
бочую группу. Мы в свою оче-
редь сформировали на исполко-
ме ОКР группу, которая поедет в 
Лозанну, чтобы провести пере-
говоры и о порядке приглаше-

ния спортсменов, и об экипи-
ровке. Надеемся, персональные 
приглашения получат все наши 
ведущие спортсмены. Исходим 
из того, что МОК заинтересован 
в участии сильнейших атлетов.

В решении МОК есть пункты, 
которые могут быть оспорены 
спортсменами в Спортивном 
арбитражном суде. Одно из них 

– не приглашать тех, кто когда-
либо нарушал антидопинговые 
правила.

– За какие нарушения вы 
извинялись на исполкоме 
МОК?

– В докладе Шмида сделан 
важнейший вывод: государ-
ственной системы допинга в 
России не существовало. ОКР 
никоим образом не имел отно-
шения к махинациям с допинг-
пробами. Вместе с тем Родчен-
ков и компания существовали 
не в безвоздушном простран-
стве. Они работали в Россий-
ской антидопинговой лабора-
тории и двурушничали. За это 
я и принес извинения, посколь-
ку ОКР отвечает в том числе и за 
соблюдение кодекса Всемирно-
го антидопингового агентства 
(ВАДА). Мы приняли удар на 
себя, чтобы наши спортсмены 
могли выступать на Олимпий-
ских играх.

Под олимпийским 
флагом

Глава Независимой обще-
ственной антидопинговой ко-
миссии Виталий Смирнов, ру-
ководивший ОКР в 1992-2001 
годах, считает, что принято пра-
вильное решение:

– В 1992-м нам приходилось 
участвовать в Олимпийских 
играх под флагом МОК. Тогда 
решение тоже было непростым, 
потому что целый ряд респу-
блик бывшего Советского Со-

юза настаивал на собственной 
атрибутике. Тем не менее мы 
успешно выступили на Играх. А 
вообще история знает доволь-
но много прецедентов участия 
в Олимпиадах как под флагом 
МОК, так и под флагами наци-
ональных олимпийских коми-
тетов. Достаточно вспомнить 
московскую Олимпиаду-1980 в 
Москве.

Действительно, на зимних 
Играх-1992 во французском 
Альбервиле сборная Содруже-
ства независимых государств 
(СНГ) или Объединенная  
команда из шести бывших со-
ветских республик заняла вто-
рое место в общем зачёте, за-
воевав девять золотых, шесть 
серебряных и восемь бронзовых 
медалей. В олимпийском тур-
нире по хоккею первенствовала 
дружина СНГ, одолевшая в фи-
нале посланцев Канады, – 3:1. 
Сборная СНГ без флага, гимна 
и эмблемы, но во главе с гени-
альным тренером Виктором Ти-
хоновым выиграла последнее в 
истории отечественного хоккея 
«золото» Олимпиады.

А на летней Олимпиаде в ис-
панской Барселоне Объединен-
ная команда и вовсе не знала 
равных, заработав 112 медалей 
(45-38-29).

Безусловно, флаг и гимн – 
важные атрибуты, однако и в 
форме с аббревиатурой OAR не 
возникнет вопросов о нацио-
нальной принадлежности спорт- 
сменов.

Освальд вызвал  
Бессмертных

В минувший понедельник, 
накануне Олимпийского собра-
ния, как гром среди декабрь-
ского неба прозвучала новость: 
кузбасский лыжник Александр 
Бессмертных подозревается в 

нарушении антидопинговых 
правил. Комиссия Дениса Ос-
вальда рассмотрит дела нашего 
земляка и его коллег по сборной 
страны Никиты Крюкова и На-
тальи Матвеевой на следующей 
неделе, 20 декабря.

Александр Бессмертных, се-
ребряный призёр чемпионата 
мира-2017 в эстафете 4х10 кило-
метров, не стал комментировать 
вызов в комиссию: «Уже столь-
ко всего наговорили, что повто-
ряться не хочется. Просто наде-
юсь, что всё будет хорошо».

Стоит ли уповать на положи-
тельный вердикт? Ранее комис-
сия Освальда дисквалифици-
ровала восемь отечественных 
лыжников. В «чёрном» списке 

– Александр Легков и Максим 
Вылегжанин, завоевавшие на 
Олимпиаде-2014 в Сочи вместе с 
Бессмертных серебряные меда-
ли эстафете. Этот результат, как 
и многие другие, аннулирован.

А всего по итогам проверки 
допинг-проб пожизненно от-
странен от участия в Зимних 
играх 31 российский спортсмен, 
25 из них подготовили иски в 
Спортивный арбитражный суд 
(CAS), работающий в швейцар-
ской Лозанне. Что ж, пожелаем 
Александру Бессмертных и всем 
нашим атлетам справедливых 
решений на правовом поле.

И напомним: на поездку в 
Пхёнчхан претендуют кузбас-
совцы Степан Фёдоров (санный 
спорт), Софья Смирнова (фри-
стайл), Надежда Сергеева (боб-
слей), Наталья Соболева, Кри-
стина Пауль, Андрей Анисимов, 
Александр Гузачев, Владислав 
Шкурихин, Дмитрий Сарсем-
баев (все – сноуборд) и, конечно, 
воспитанники новокузнецкой 
хоккейной школы Илья Соро-
кин, Иван Телегин и Кирилл Ка-
призов. «Болеем» за наших!

Вадим Антонов.
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Ведущий «Правового поля»  Дмитрий Толковцев. 

Отсалютовали  
без прибыли

// проверки

Кататься можно,  
но не на дорогу!

// акция

 Накануне новогодних праздников кузбасские полицейские изъяли из незаконного оборота уже 
более 13 тысяч единиц различной пиротехники – салютов, петард, бенгальских огней. 

// хочу знать

Исполнительный лист 
примут и по почте

Куда мне подавать исполнительный лист, чтобы с моего 
бывшего мужа начали взыскивать алименты? Можно ли его 
направить приставу по почте?

Наталья П.
г. Кемерово.

Отвечает помощник руководителя Управления Федераль-
ной службы судебных приставов России по Кемеровской об-
ласти Сергей Таран: 

– В соответствии со статьей 30 Федерального закона от 
02.10.2007 №229-ФЗ «Об исполнительном производстве», судеб-
ный пристав-исполнитель возбуждает исполнительное произ-
водство на основании исполнительного документа по заявлению 
взыскателя. Исполнительный документ и заявление подаются 
взыскателем по месту жительства должника, либо его месту пре-
бывания или местонахождению его имущества. Указанные доку-
менты могут быть поданы лично взыскателем, его представите-
лем, либо направлены по почте.

Мероприятие, которое совместно проводят департамент образо-
вания и науки Кемеровской области и областное управление ГИБДД, 
направлено на профилактику дорожно-транспортных происше-
ствий с участием детей-пешеходов, выявление снежных и ледяных 
горок, выходящих на проезжую часть либо находящихся в непо-
средственной близости от дороги, а также привлечение родителей и 
общественности к профилактике детского дорожно-транспортного 
травматизма.

В связи с этим организаторы «Снежного патруля» убедительно 
призывают всех неравнодушных кузбассовцев: если кто-то обнару-
жил снежные и ледяные горки либо иные опасные места, приспо-
собленные детьми для катания, незамедлительно обращайтесь для 
ликвидации таких опасных объектов в соответствующие подразде-
ления Госавтоинспекции, органы муниципального самоуправления, 
управляющие компании или товарищества собственников жилья, 
на чьей территории находятся данные объекты. 

Сотрудники ГИБДД и коммунальщики будут принимать все не-
обходимые меры для ликвидации таких горок и проводить разъяс-
нительные беседы с детьми и родителями о безопасном поведении в 
зимний период.

Также на странице официальной группы «ГИБДД Кузбасса» 
в социальной сети «ВКонтакте» создан специальный открытый 
альбом «Безопасная горка и снежный городок» (https://vk.com/
album-75294260_249909798). Любой желающий может разместить в 
этом альбоме фотографии, на которых изображены дети, катающи-
еся на снежных или ледяных горках, которые расположены в снеж-
ных городках и отвечают требованиям безопасности. Кроме того, 
как уточнили в отделе пропаганды областного управления ГИБДД, 
в этом же альбоме будут размещаться фотоматериалы о деятельно-
сти «Снежного патруля».

С 13 декабря 2017 года по 9 января 
2018-го в Кузбассе будет проходить 
профилактическая акция  
«Снежный патруль»

О том, что в специализированном магазине 
продают петарды, срок годности которых ис-
тек еще в начале уходящего года, в полицию 
сообщил житель Белова.

В ходе проверки магазина сотрудники отде-
ления по исполнению административного за-
конодательства изъяли из незаконного оборо-
та 210 просроченных петард и салютов общей 
стоимостью около 50 тысяч рублей. Напомнив 
владельцу магазина основные правила реали-
зации пиротехнических изделий, полицейские 
составили протокол за «незаконную продажу 
товаров, свободная реализация которых за-
прещена или ограничена» (это статья 14.2 Ко-
декса об административных правонарушениях 
РФ). В качестве наказания для должностного 
лица предусмотрен штраф в размере до 4000 
рублей, а также конфискация предметов адми-
нистративного правонарушения (то есть всей 
просроченной пиротехники).

– В ходе операции «Пиротехника» сотрудни-
ки кузбасской полиции выявили уже 88 наруше-

ний в сфере оборота пиротехнической продук-
ции, изъято более 13 тысяч единиц различной 
пиротехники – салютов, петард, бенгальских 
огней, – рассказал начальник отдела организа-
ции применения административного законо-
дательства ГУ МВД России по Кемеровской об-
ласти Роман Ерыгин. – Основные нарушения, 
выявляемые в ходе рейдов, – это продажа пи-
ротехники без сертификатов соответствия ка-
чества и безопасности, реализация ее покупате-
лям, не достигшим 16-летнего возраста.

Подполковник полиции Ерыгин также от-
метил, что приобретать пиротехническую 
продукцию необходимо только в специализи-
рованных магазинах и в обязательном поряд-
ке нужно требовать у продавцов сертификаты 
соответствия, подлинность которых мож-
но проверить на сайте Федеральной службы 
по аккредитации (Росаккредитация, сайт – 
http://fsa.gov.ru). А использовать пиротехни-
ку, разумеется, следует только в соответствии 
с прилагаемой инструкцией. 

В Белове пресечена торговля просроченной  
пиротехникой

    // на заметку

ОГНЕННЫЕ ЗАБАВЫ:  
НЕ ГОРЯЧИТЕСЬ!
ДОСТАТОЧНО СОБЛЮДАТЬ  
ПРОСТЫЕ ПРАВИЛА, ЧТОБЫ  
ПИРОТЕХНИКА ПРИНОСИЛА  
ТОЛЬКО РАДОСТЬ.

Продажа пиротехнических изделий 1–3 класса, 
которые могут использоваться гражданами без 
специальных навыков, должна осуществляться 
в специализированных магазинах или отделах 
(секциях). При этом отделы по продаже пиро-
технических изделий должны располагаться 
на верхних этажах магазинов и не примыкать 
к эвакуационным выходам. Продавцы обязаны 
квалифицировано проконсультировать покупа-
телей о правилах применения пиротехнических 
изделий.
Упаковка должна обеспечивать целостность 
изделия и нанесенной на него маркировки.
К пиротехническому изделию должна прила-
гаться инструкция на русском языке, содержа-
щая информацию об ограничениях по условиям 
обращения и применения, а также сведения о 
подготовке продукции к эксплуатации, спосо-
бах запуска и утилизации, гарантийный срок, 

дату изготовления или срок годности.
Категорически запрещается:

– продавать пиротехнику лицам, не достигшим 
16-летнего возраста (если производителем не 
установлено другое возрастное ограничение);

– применять пиротехнические изделия в поме-
щениях, зданиях и сооружениях любого функ-
ционального назначения;

– использовать пиротехнику на крышах, балко-
нах, лоджиях и выступающих частях фасадов 
зданий или сооружений;

– разбирать, ремонтировать и переупаковывать 
пиротехнические изделия;

– носить пиротехнические изделия в карманах 
одежды;

– использовать пиротехнику с просроченными 
сроками годности, следами порчи, а также с 
видимыми повреждениями, трещинами и вмя-
тинами;

– нарушать правила, указанные на упаковке;
– производить запуск пиротехнических изделий 
детьми.
Кроме того, необходимо строго соблюдать 
правила и условия хранения фейерверков. Со-
трудники полиции еще раз напоминают, что 
пиротехнические изделия должны храниться в 
недоступных для детей местах, вдали от источ-
ников открытого огня, тепла и влаги.
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 Гипсофила метельчатая – многолетник.

// неизвестное об известном

Польза девичьего винограда

// цветоводство

Гипсофила летник и многолетник

Виноград плодовый кузбас-
совцы с успехом выращивают 
третье десятилетие, а вот ви-
ноград девичий красный (пра-
вильнее – плющевидный) жи-
вет в садах сибиряков уже 
второй век. Природным местом 
обитания этого растения в на-
шей стране является юго-за-
пад Приморского края, кроме 
того, в диком виде он произрас-
тает в Японии, Китае, на Корей-
ском полуострове. Именно там 
это интересное растение впер-
вые начали использовать в ка-
честве декоративной культуры, 
а потом оно распространилось 
по всем частям света.

И действительно, трудно 
найти более эффектный вид 
лиан для декорирования стен, 
создания форм вертикального 
озеленения – беседок, пергол. 
Его листья, расположенные че-
репитчато друг над другом, об-
разуют густое, почти плоское 
орнаментальное покрытие: ле-
том – нежно-зеленое, а осенью 

– окрашенное в ярко-оранже-
вые тона. Благодаря присасы-
вающимся усикам, растения 

взбираются вверх по любой 
опоре.

Девичий виноград непри-
хотлив, морозоустойчив, хоро-
шо размножается, быстро рас-
тет, мало требователен к почве 
(корни у него уходят на глубину 
до семи метров). Уход за ним са-
мый минимальный: направлять 
лианы в том направлении, куда 
вам нужно, вот, пожалуй, и все. 

Зимует на опоре. Иногда при-
ходится прореживать – убирать 
лишние побеги. На одном месте 
растет долгие годы.

– Виноград красный как деко-
ративное растение знают мно-
гие, а вот о его лечебных свой-
ствах порой и не догадываются, 

– замечает Тамара Ильинична 
Шахно, садовод-опытник, за-
нимающаяся изучением лекар-

ственных растений, и продол-
жает:

– Целебными являются ли-
стья, богатые антоциакозидами, 
обусловливающими их окраску 
и обладающими способностью 
повышать тонус венозных сосу-
дов. Кроме того, в состав листьев 
входят полифенолы (в том числе 
хлорогеновая кислота), флафо-
ноиды (кверцетол и кемпферол), 
поддающиеся гидролизу и кон-
денсированные танины. Имеют-
ся также органические кислоты, 
сахара и витамин С.

Собирают листья осенью, 
когда они начинают краснеть. 
После сушат на открытом воз-
духе в тени. Используют в виде 
настоев, порошка, спиртовой на-
стойки или экстрактов.

Препараты из листьев ви-
нограда красного применяют-
ся при лечении венозной недо-
статочности (тяжесть в ногах), 
геморрое и хрупкости кожных 
капилляров (точечные крово-
излияния, синяки), иногда ре-
комендуют при диарее. Наруж-
ное применение показано при 
дискомфорте в глазах (напри-

мер, при раздражении дымом), 
при ангине – полоскание горла 
настоем ягоды (1 ст. ложка на 1 
стакан кипятка).

Пока нет никаких сообщений 
о токсичности красного вино-
града даже при его длительном 
применении, тем не менее поль-
зоваться им в лечебных целях 
нужно осторожно, и лучше – под 
контролем врача.

Способ применения при ве-
нозной недостаточности, гемор-
рое, синяках, точечных крово-
излияниях:

настой – 25 г сухих листьев 
(или 50 г свежих) на 200 мл ки-
пятка, настаивать 10 мин., пить 
по одной-три чашки в день;

спиртовая настойка – 250 г 
сухих листьев (400 г свежих) на 
1 л спирта, настаивать две не-
дели; принимать по 30-60 ка-
пель, которые разводят в стака-
не воды, три раза в день.

…Виноград девичий хорош сам 
по себе, а если к тому же облада-
ет такими полезными свойства-
ми, повод завести его в саду уд-
ваивается…

Тамара Дмитриева.

В межсезонье садоводы, просматривая каталоги, пла-
нируют посадки на новый сезон. Предложений – масса, 
одно другого настолько зазывнее, что трудно сделать вы-
бор. Но сад-то не резиновый, всё, что предлагается, втис-
нуть на наших ограниченных сотках невозможно. Как тут 
быть? Возможно, вам поможет наша информация.

Гипсофила семейства астровых в ряду цветочных 
культур занимает далеко не первые места, довольству-
ясь ролью оформителя букетов и клумб. Ее мелкие цве-
точки сами по себе весьма скромны, но, собранные в 
метелки на многочисленных побегах, производят неиз-
гладимое впечатление воздушности и красоты. А тонкий 
аромат придает растению еще больше очарования.

К тому же гипсофила существует как бы в двух ипо-
стасях – летника и многолетника. В небольшом саду 
лучше разместить однолетник, именуемый гипсофилой 
изящной; если же на участке довольно места – есть резон 
поселить многолетник, то есть гипсофилу метельчатую, 
нарастающую солидным кустом.

Гипсофила изящная
Это однолетнее растение с весьма коротким циклом 

развития: зацветает через полтора-два месяца после по-
сева. Его ценят в летних букетах, которым гипсофила, 
как и следует из названия, придает изящество. Да и на 
клумбе смотрится прекрасно, особенно в комбинации 
с эшшольцией, годецией, бархатцами и другими ярко 
окрашенными крупноцветочными растениями. Очень 
хороша в сухих букетах.

Неприхотливая, сильноветвящаяся, в высоту гипсо-
фила достигает 40-50 см, причем побеги сами собой фор-
мируются в этакий шарик. Он сплошь покрыт мелкими 
белыми, розовыми, карминовыми цветками, собранны-
ми в широкораскидистые метелки, что придает расте-
нию ажурный вид. Цветение обильное, но непродолжи-
тельное: неделя-другая – и вся красота жухнет.

Продлить ее можно, если посев семян проводить в 
несколько сроков. Для раннего цветения сев ведут под 
зиму или в конце февраля – начале марта на рассаду, для 
летнего – в апреле-мае, для осеннего – в июне.

Предзимний сев проводят сразу на постоянное место, 
в школку или в плошки, которые прикапывают на от-
крытых грядках. Рано весной, едва сойдет снег, перено-
сят плошки в теплицу, тоже прикапывают, чтобы мень-

ше испарялась влага. В середине мая, как только минуют 
возвратные заморозки, переносят растения на постоян-
ное место. Опытники уверяют, что такой способ позво-
ляет избежать выпада из-за похолоданий весной, вы-
мокания и прочих неприятностей. «Зимние» растения 
крепкие, цветут несколько позднее, чем выращенные че-
рез рассаду дома, но гораздо обильнее. К тому же прак-
тически не болеют. Причину этого цветоводы видят в 
естественной стратификации семян.

Посевы на рассаду, конечно, более хлопотны. Во-
первых, при раннем севе обязательна подсветка сеянцев, 
к тому же важно поддерживать необходимую влажность 
воздуха в помещении, что необходимо и для последую-
щих посевов. Да и по поводу стратификации семян мне-
ния расходятся: кто-то уверяет, что для гипсофилы она 
жизненно необходима, а кто-то благополучно обходит-
ся без нее. Мол, если семена всхожие, никаких ухищре-
ний не требуется, а если нет, то и стратификация не по-
может.

Противоборствующие стороны сходятся на том, что 
сеянцам нужен свет, умеренный полив и обязательное 
увлажнение воздуха, которое достигается использова-
нием или специальных приборов-увлажнителей, или 

распылением воды из пульверизаторов рядом с рассадой.
Первую высадку в грунт проводят, когда минует угро-

за заморозков. При последующих обязательно первич-
ное притенение. Между растениями оставляют 15-20 см: 
если посадки загустить, гипсофила не будет смотреться. 
К тому же так проще убрать отцветшие растения, чтобы 
заменить новыми.

Как и все однолетники, гипсофила отзывчива на под-
кормки. К влаге нетребовательна, хотя в сушь полив 
обязателен. Текущий уход – прополки, совмещенные с 
легким рыхлением.

Гипсофила метельчатая
Растение можно вырастить из семян (только не мах-

ровые формы), которые надо высевать сразу на посто-
янное место или в торфяные горшочки, поскольку пе-
ресадки весьма травматичны из-за стержневого корня, 
глубоко уходящего в землю. А поскольку гипсофила ме-
тельчатая на одном месте может жить едва ли не чет-
верть века, выбор места должен соответствовать ее тре-
бованиям. Самое оптимальное – это солнечный участок 
с рыхлыми сухими, без подтопления почвами, богаты-
ми известью. Последнее особенно важно: закисление па-
губно влияет на растение.

При посадке (ее лучше проводить весной), имейте в 
виду, что куст гипсофилы метельчатой со временем бу-
дет разрастаться, тесня соседей. Поэтому ей потребно не 
менее квадратного метра площади, а если есть возмож-
ность, то и больше: сильноветвистые, особенно в верх-
ней трети стебли со временем заполнят это простран-
ство. В первые годы жизни гипсофилы «пустоту» рядом 
декорируют яркими низкими однолетниками. Эту прак-
тику продолжают и позднее, используя раноцветущие 
летники, поскольку зацветает куст в июле – начале авгу-
ста и цветет около полутора месяцев.

Цветки в зависимости от сорта могут быть белые 
обыкновенные или махровые, бледно- или темно-ро-
зовые. Высота – от 35 см (сорт Rosy Veil) до 75 см (сорт 
Bristol Fairy).

Особого ухода не требует: благодаря длинному стерж-
невому корню растение в основном обеспечивает себя 
питанием и влагой. Но если хотя бы раз в сезон угостите 
его цветочным удобрением, будет благодарно.

Тамара Малышкина.
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